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建涛、李平、欧甸丘、宋晓东)“上面千条
线，下面一根针”。一个通常数十人的乡
镇政府，一头要承担县市级以上部门数
十甚至近百种具体工作，另一头则关系
农村几千乃至数万农民的利益。乡镇干
部一天工作时间有多长？

记者近期走访全国十余个乡镇的
几十名乡镇干部，发现他们中很多人每
天平均工作 10 到 12 个小时，数月不回
家是常事。多年前，社会上有人概括乡
镇干部的主要工作是“收粮收税，计划生
育”。目前，随着我国免除农业税、调整计
划生育政策，如今基层干部主要在忙
啥？

每天工作 10 到 12 个小

时很正常，没拿过加班费

城市机关干部工作时间大多是“早
八晚五”，特殊时段会加班，而对于很多
基层乡镇干部来说，几乎一年四季都是
“上班没点，下班也没点”。

寒冬里的东北，早上五六点钟天色
还是黑漆漆的。可黑龙江省青冈县祯祥
镇党委书记王帅，已经接了好几个工作
电话。他把最近几天的手机通话记录给
记者看，只有午夜、凌晨时分没有电话
进出。“我们的工作是随农时走，春天农
忙季节会更早。赶上突发事件就不必说
了，一夜也不消停。”

在河南，乡镇干部工作时间也很
早。早上 9 点半，记者见到河南省郸城
县汲水乡乡长梁辉时，他已在乡里开完
一个扶贫工作统筹会，在一个村里看了
扶贫车间进展，正匆忙赶往县城。梁辉
说，“一会儿还约了县国土资源局商量空
心村整治，下午全县召开脱贫工作部署
会，今天晚上还要驻村。平均算一下，每
天工作 10 到 12 个小时是很正常的。”

起早贪黑是当前不少乡镇干部的
工作常态，在一些贫困地区更是如此。
“平时晚上 11 点到 12 点下班睡觉。最近
白天入户调查，跟老百姓研究退种玉米
发展辣椒的事，有时夜里两点多才睡。”
贵州省绥阳县宽阔镇副镇长王兴勇说。

近期全国气温骤降，贵州省石阡县
道路多处结冰，发生多起交通事故。1 月 26 日早上 7 点半，石阡县大
沙坝乡党委书记杨雁便出发巡查乡内多个海拔较高、通行车辆较多
的路段。路面太滑，车不能开的地方就步行，整个上午都穿行在事故
易发的结冰路段。

杨雁这一天的时间表如下：7：30 到 12：00 巡查乡内结冰路段；
12：00 到 13：00 午餐；13：30 到 14：55开乡党委班子会讨论与脱
贫产业有关的年货节；15：00 到 16：00 参加市里安全维稳工作会；
16：00 到 17：30 现场督促邵家寨村中药材种植；18：00 到 20：00
与任家寨村村干部座谈讨论村集体经济年终分红事宜；20：30 到
22：00 参加任家寨村群众会。

如果不是亲眼所见，很难相信不少乡镇干部的工作时间如此之
长。夜里 10 点，西南地区贵州乡镇干部挑灯夜战之时，东北黑龙江
省庆安县庆安镇会议室也灯火通明——— 乡镇干部正在例行总结并
填报前期入户调查的扶贫动态情况。

加班是常态，但干部们几乎都没加班费，多位乡镇干部说“从来
没拿过”。

据有关统计，我国公务员有 700 万人左右，其中乡镇公务员是
80 多万人。黑龙江省绥化市委组织部最近对一些乡镇的调查显示，
乡镇干部平均每天工作 10 到 11 个小时，不少乡镇干部五六年没休
过假。

扶贫攻坚、振兴乡村忙得“脚打后脑勺”

记者零距离观察发现，脱贫攻坚、安全维稳、环境保护等国家重
要工作部署，都在通过乡镇干部贯彻落实，他们经常忙得“脚打后脑
勺”。

“国投项目必须惠及所有贫困户”“挣的大部分钱全分了影响承
包者积极性”“项目下来后新识别的贫困户怎么办”“动态调整会把饼
越摊越薄”……刚吃过中午饭，黑龙江省青冈县祯祥镇党委书记王帅
就和一位村支书研究扶贫项目落实问题。两人时而争得面红耳赤，
时而蹙眉思索。

记者发现，乡镇干部至少有一半以上工作是围绕脱贫攻坚展开
的。处于贫困地区的干部杨雁则“现在几乎百分之九十以上时间和精
力都放在这上面”。

比起收农业税的时期，“发钱”的工作一点也不轻松。“把扶贫项
目和资金落实好，前期摸排时要精准。哪家房子破旧、哪家存款少、
哪家有重患，都要清楚、公平。”王兴勇说，后期落实时也要有针对性。
比如，给贫困户发放人均 200 元的物资，对搞养殖的就帮着买仔猪、
饲料，对搞农业生产的就帮着买种子，不对路就起不到作用。

相比发钱，争取政策、资金的支持更难。农民文化水平不高，往往
自己争取不到资金，只能靠乡镇干部。“我们从百姓的诉求出发，去跟
省里、县里的部门接洽、争取，真是腿都跑细了，口都说干了。”梁辉说。

随着城镇化发展和基础设施改善，乡镇征地拆迁等方面工作也
在增加。贵州省务川县石朝乡乡长冯俊说：“为了修公路，10 天拆 25
栋房子，我每天晚上跟工人一起吃面条，现场推进。”

黑龙江省庆安县庆安镇是一个城关镇，建设拆迁量大。镇党委
书记周海波感慨地说：“招商引资企业征地、县里棚改拆迁等需要配
合的具体征地工作，都需要属地协调。任务一到都是急活，有时几天
几夜不睡觉。”

很多人都出身农村，最大的成就感来自振兴乡村

“忙、累、压力大”是很多乡镇干部的深切感受。是什么动力在支
持他们？

李玉玲是黑龙江省绥化市北林区兴和朝鲜族乡党委书记，从
1998 年至今已在 5 个乡镇工作过，宣传委员、组织委员、副乡长、副
书记到乡长、书记，乡镇几乎每个岗位都干过。

“乡镇是最基层的行政机构，但麻雀虽小五脏俱全。产业发展、土
地问题、安全生产、宗教信仰、安全维稳……能最深刻地了解中国农
村，最全面地锻炼干部能力。”李玉玲说。

河南省兰考县固阳镇副镇长温振等人坦言，干部想更长远发
展，乡镇经验非常重要。目前选拔干部很看重基层工作履历，不少有
抱负的年轻人从中看到机遇。

2017 年，中共中央办公厅、国务院办公厅印发了《关于加强乡
镇政府服务能力建设的意见》，强调加强乡镇干部队伍建设。实行县
以下机关公务员职务与职级并行制度，落实乡镇工作补贴和艰苦边
远地区津贴政策。

但最重要的还是工作的成就感。“我们很多人都是农村出
身，能够帮助农民做点事，心里特别安慰。”地处贫困地区的贵
州省桐梓县马鬃乡乡镇干部梁正强，带领群众克服海拔高、交通
条件差、缺工人缺
材料等困难情况，
2017 年 9 月到 11 月
改造了 71 栋房子，
深受群众好评。
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新华社北京 1 月 30 日电(余晓洁、董博
婷)记者从国防科工局、国家航天局获悉，1
月 30 日，我国首颗 X 射线天文卫星“慧眼”
交付使用。“慧眼”正式开工，意味着我国高能
天文研究进入空间观测的新阶段，对提高我
国在空间科学领域的国际地位和影响力具有
重要意义。

测试“成绩单”亮眼

交付仪式上，中国科学院重大科技任务
局副局长于英杰宣读了“慧眼”在轨测试“成绩
单”：在轨测试期间，有效载荷工作原理和科学
应用系统得到验证，取得初步科学成果。卫星
在轨运行稳定，状态良好，具备交付条件。

2017 年 6 月 15 日在酒泉卫星发射中心
成功发射后，中国“慧眼”在轨测试期间干了不
少漂亮的“大活”：多个天区的扫描成像观测和
对特定天体的定点观测；伽马射线暴监测等
应用测试。验证了卫星的各项功能和性能，取
得了银道面扫描监测、黑洞及中子星双星观
测、伽马射线暴、引力波电磁对应体探测、太
阳耀发、特殊空间环境事件等初步科学成果。

2017 年 10 月 16 日，双中子星并合产生
引力波联合观测成果全球发布——— 人类第一
次“看”宇宙深处的剧烈爆发现象：两个中子
星结合迸发出的“雷鸣电闪”。

“从此，人类‘耳聪目明’。这项创造历史的
全球空间和地面望远镜大联测中，中国‘慧眼’
对其高能电磁辐射对应体进行了监测，确定了
伽马射线的流量上限。”“慧眼”卫星首席科学
家、中国科学院高能物理所研究员张双南说。

国际顶级学术期刊《科学》将“中子星并合
宇宙大会合”列为 2017 年全球头条科学突破。

中国“慧眼”慧在哪儿？

“慧眼”卫星工程是研究黑洞、中子星等

致密天体前沿问题的自主创新重大空间科
学项目，由国防科工局、财政部批复立项研
制，国家民用航天和中科院空间科学战略
性先导专项共同支持。

为什么要观测宇宙中的 X 射线？在浩
瀚的宇宙中，脉冲星、伽马射线暴、超新星
遗迹、黑洞等都会辐射出 X 射线。如果接
收到射线并加以分析，就能勾画出这些天

体的轮廓。但由于 X 射线无法穿越地球大
气层，科学家只能在高空或者大气层以外
观测。也就是说，X 射线望远镜能让人们
窥见黑洞的神秘一角。

1970 年，美国发射了第一颗 X 射线
天文卫星，实现了 X 射线的巡天，打开了
人类观测宇宙的新窗口。我国硬 X 射线调
制望远镜卫星工程于 2011 年 3 月立项。

中国“慧眼”有何特点？基于我国学
者原创的探测方法，采用直接解调成像方
法，解决了低成本探测器高精度成像问
题，实现宽波段、大有效面积、高时间分
辨率的空间 X 射线观测。此外，“慧
眼”有效载荷种类全、规模大，探测模式
多，能段基本覆盖整个 X 射线谱段，在
世界现有 X 射线天文卫星中，具有先进
的暗弱变巡天能力、独特的多波段快速光
变观测能力。

极端宇宙的“光芒”

中国科学院副院长相里斌表示，“慧
眼”正式在轨交付进入长期运行管理阶
段，标志着“慧眼”卫星科学成果产出新
阶段的开始。“希望科学应用团队抓紧时
间开展科学数据分析研究，尽早实现重大
科学成果产出；进一步加强国际合作、队
伍建设、数据共享，实现科学产出的最大
化，推动我国天文学前沿研究取得更多重
大突破。”

“‘慧眼’具备完成预期科学任务的能
力，有望产生大量原创性科学成果。”中国
航天科技集团五院“慧眼”卫星总师潘腾信
心满满。

在张双南看来，“慧眼”发射和开工，标
志着我国新时代“发现极端宇宙”事业的新
起航。“这是中国科技的千年复兴。”张双南
说，我们的梦想是通过探索发现中子星和
黑洞新现象——— 详测发现中子星和黑洞新
物理——— 深巡发现宇宙演化中“丢失”的重
子物质和宇宙大爆炸起源机制三步走，逐
步实现对‘发现极端宇宙’国际大科学计划
的中国引领。”

“大国重器，观天慧眼，成果可期，跨越
发展。”国防科工局副局长吴艳华用 16 个
字道出国人对“慧眼”的期许。

“看”引力波，“探”极端宇宙之光：我国首颗 X 射线天文卫星“慧眼”交付使用

测试表现亮眼，正式开工成果可期

新华社记者

曾经的延安，是红色，亦是黄色。
红色，是延安的精神气质。这片革命圣地

激励着一代代共产党人牢记使命，永远奋斗。
黄色，是延安的自然之色。延安全境是典

型的黄土高原丘陵沟壑地貌。
如今的延安，主色调却是红色和绿色！
自 1999 年迄今，延安人“自力更生，艰苦

奋斗”，在水资源紧张、栽植难度高等恶劣自
然条件下，累计完成 2000 多万亩土地绿化，
将陕北地区的绿色整体向北推移约 400 公
里，实现了由黄到绿的“颜值”巨变。

黄土地上的“林海奇迹”

农历大寒前夕，广袤的陕北大地雪后初
霁，正迎来新一轮的解冻与复苏。

站在延川乾坤湾镇海拔 850 米的山巅极
目远眺，黄土高原沟壑纵横，几乎每座塬、每
道梁都有成片的枣树或槐树，不畏严寒、迎风
傲立。

“大寒过后是立春，那时林子绿了，就看
不见黄土了。”乾坤湾镇龙耳村的马富慧指着
远处的群山说。

相比于古老的黄土地，这些为大地增绿
的树，大多“十七八岁”。每棵树，都对应着一
个人或一个家庭。

1999 年，延安响应国家“退耕还林”号
召，开启大规模生态修复工程，旨在改变老区
人民“越垦越穷、越穷越垦”的生存怪圈。

“一亩山地，一年毛收入不到一百元。”这
笔经济账，龙耳村村民郝翠珍至今仍记得，补
偿款是每年每亩 160 元，“种树更划算。”

当年的延安，群山裸露，水土流失面积达
2 . 88 万平方公里，农村耕地大多处在水土流
失严重的黄土山上，连农用车都进不去。

郝翠珍用架子车先将免费的树苗拖到路

边，再肩扛背驮运上山。“先挖出 8 米长、1
米深的蓄水沟，再把树种下去，栽了五六
年，才把自家的地还完。”

郝翠珍的故事，也是千万个延安农村
家庭的真实经历。

守得经久寂寞，终见满山繁华，这场坚
持了十九年、至今仍在进行的“绿色革命”，
带给延安人最直观的感受，就是“沙尘暴少
了”。遥感卫星图显示，过去十多年，退耕还
林将陕北地区的绿色整体向北推移约 400
公里，堪称奇迹。

“圣地红”永不褪色

从“自然黄”变为“人工绿”，圣地延安
的“红色气质”愈加熠熠生辉。当年延安广
大党员干部率先垂范，成为响应退耕还林

的先锋队。志丹、吴起、子长，很多沟沟坎坎
里退耕的第一片绿，大多出自老党员、村干
部。

子长县重耳村村支部书记刘世仁记
得，一开始老百姓忧心忡忡。无奈之下，他
自己上山“立样本”，把家里 12 亩地全种了
树苗。刘世仁如期领到了粮补，乡亲们纷纷
上山种树。仅 1999 年，重耳村就退耕两百
多亩。

对南泥湾村老党员侯秀珍来说，“父辈
开荒我造林”是她家两代党员的写照。

侯秀珍的公公刘宝寨，曾是三五九旅
九团九连副连长，一生最骄傲的经历，就是
和战友一起将南泥湾变成了好江南。

五十多年后，作为村里的妇女干部，侯
秀珍带头扛起了铁锹与锄头。“老一辈当年
保家卫国，不开荒站不住脚；现在我把树补

回来，给子孙留个好生态。”
自家十多亩山地全部退耕，南泥湾变

成了林地花海，侯秀珍也很骄傲。
和侯秀珍一样，当年很多率领群众上

山种树的党员干部如今都已青丝变华发，
但他们亲手种下的树苗，如今亭亭如盖，正
值芳华。“‘自力更生，艰苦奋斗’是延安精神
的应有之义，作为党员干部，就得率先垂
范。咬定青山不放松，一任接着一任干。”

截至目前，延安累计完成造林 2046 . 5
万亩，其中退耕还林 1077 . 46 万亩，植被
覆盖度由 2000 年的 46% 提高至目前的
70% 左右。2016 年，不少人印象中“黄土飞
扬”的延安，获得了“国家森林城市”称号。

绿色生态开启新征程

从“木”到“林”，由“林”到“森”，“绿色”
带来的一连串“惊叹号”，不断刷新着人们
对延安这片“黄土地”的认知。而一批新物
种的出现，正是生态好转的有力证明。

2017 年，黄龙县发现原麝，这是陕北
地区首次发现活体原麝。

全县新物种研究，这是吴起县林业局
局长吴宗凯近年来的新事业。他走访县里
164 个行政村，发现吴起的鸟类已由过去
的十余种，升至目前的 162种，文须雀、黑
鹳等向往绿色的鸟种，也正在向这里迁徙。

生态改变的同时，延安 120 多万农民
也集体告别“广种薄收难温饱”，人均可支
配收入由 1998 年的 1356 元升至 2016 年
的 10568 元；农业生产方式逐步走向现代
化，全市粮食产量在最近的 10 多年都稳定
在 70 万吨以上。

新时代，新征程，一个更大的生态蓝图
正在延安接力绘制：1000 多万亩退耕还林
地将逐步转化为有效森林面积。

吴宗凯的新计划——— 湿地野生动物调
查，在吴起还是空白。他的记录本上，新物
种会越来越多。侯秀珍所在的南泥湾村，林
地花海会更漂亮。乾坤湾镇郝翠珍的家门
口，群山也将越来越绿、越来越美……

新华社西安 1 月 30 日电

“黄土地”迎来“颜值”巨变
延安两千万亩“林海”诞生记

▲延安市吴起县铁边城镇上营盘山退耕前（上图）与退耕后（下图）对比（资
料照片）。 新华社发（延安市吴起县林业局提供）

据新华社海口 1 月 30 日电(记者李浩
然、姜恩宇、卜多门)陈石壮是海南新盈红
树林国家湿地公园第一批退出蟹塘的农
民。当记者拿出一张 12 年前“退塘还林”的
照片给他看时，50 岁的陈石壮一眼就认出
了自己。

“完全不后悔！”回想起当时退塘的决
定时，他说：“养蟹收入时好时坏，总体算下
来，好像还亏了点。”

退塘后，陈石壮被聘为湿地公园的一
名保安，收入稳定。他巡逻时偶尔还会路过
他那口老塘。如今，塘口垒砖已被涨落的潮
水拍打成残垣断壁，红树林重新生长得郁
郁葱葱。

落潮时分，红树林周围的滩涂上，颜色
鲜艳的螃蟹陆续从泥洞中爬出，大大小小
各类水鸟从红树林飞出，觅食嬉戏。

上世纪末，为了发展经济，陈石壮和一
些村民在原本认为是荒滩的海边滩涂上垒
土成墙、建设水闸，甚至砍伐红树林，为养
殖虾蟹清腾空间。“当时大家谁也没意识到
这是破坏环境。”陈石壮说。

2005 年，海南新盈红树林国家湿地公
园成为首批获准建设的国家湿地公园试
点。这也是全国第一个红树林国家湿地公
园试点。2016 年，海南新盈红树林国家湿
地公园通过国家林业局验收。

期间，海南新盈农场通过“退塘还林”、

人工引种红树林、控制开发等方式，实施湿
地保护。共投入资金超过 1800 万元，清退
虾蟹养殖塘 200 余亩，人工种植红树林
132 亩，红树林得到有效恢复，生物多样性
逐渐丰富。

目前，湿地公园内共有 12科 18种红树
植物，70 余种红树林底栖动物。其中，中国
新记录物种——— 拉氏红树就是在新盈发现。

记者现场看到，这些废弃蟹塘里，红树
林开始重新自然生长，有的已接近一人高。

随着生态修复效果开始显现，越冬候
鸟群体趋于稳定，前来观鸟的游客也渐渐
多起来。公园管理者正计划借此发展生态
旅游，让生态修复的“绿色红利”惠及公园

内原有的两个自然村、225户村民。
早在 6 年前，陈石壮就搬离了用火山石

砌成的老屋，在不远的新盈农场里盖了新
房，此外还有养猪、300株橡胶树的收入和做
保安的工资，生活也算不错。但他还想着适
时搬回老屋，开设“农家乐”，吃上保护湿地的
生态饭。

“我们正邀请厦门大学专业团队为村民
设计‘生计发展规划’，在保护好生态核心区的
前提下，通过观鸟科普教育、乡村旅游等，打
造‘共享农庄’，让村民参与到旅游服务业中，
实现生态与经济双发展。”湿地公园办公室主
任王国强说，“既守住绿水青山，又能抱上‘金
山银山’。”

海南：“海上森林”回归记
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